
 
特別講演会生徒アンケート結果(抜粋) 

 
○私は，講演会で命の大切さを改めて学ぶことができました。松陵地区では，目立った被害はなかったけれど， 

雄勝では，とても悲惨な事が起こり，私自身も聞いていて涙が出てきました。今回のような講演会は，やはり

必要だと思いました。 
○私は震災があったとき，さほど不自由を感じませんでした。幼かったということもありますが，お話を聞かせ

ていただいて，これからどんな事があってもあきらめず，人と向き合っていきたい。不安や絶望は，希望と勇

気に変えられるということを知りました。命を大切に，人とのかかわり，つながりを大切に１日を大切に過ご

していきたいと思いました。 
○私は，家族がいること，友達がいること，帰れる家があることが当たり前ではなく，幸せなんだなあと思いま

した。日々生活するなかで，イライラしたり，悲しくなったりもするけれど，今回の講演で中学生の頑張って

いる姿を見ていたら，元気づけられました。今，自分が成長できていることに感謝しながら，これからの中学

校生活を頑張っていきたいと思います。 
○私が住んでいた地域は，津波がこなくて今も安心して過ごせていますが，東日本大震災が起こった日，私たち

が安心している間にも亡くなっていた方，家族を亡くした方がいるという話を聞いて悲しくなったり，寂しく

なったりしました。自分の知らない場所で起こった話を聞いて，亡くなった方々の分も生きていこうと思いま

した。 
○自分たちが持っている命は，とても大事なものだと思いました。生きたくても生きられなかった人がいる。そ

ういう事が改めて分かった今，簡単に｢死ね｣｢消えろ｣など軽い気持ちで言ってはいけないと思いました。どん

なにつらくても，一生懸命生きてきた雄勝中の皆さんの心の強さは，見習わなくてはと思いました。これから，

お互いを尊重し，相手の気持ちを考えて行動し，発言をし，自分だけではなく，人のために動いていきたいと

思いました。 
○私は津波を経験していないので，悲しみやつらさが全てわかるとは言えませんが，佐藤先生のお話を聞いて，

涙がこぼれそうになりました。でもそのつらさを乗りきってタイヤで作った太鼓を演奏したり，楽しい思い出

をつくったりして，すごいと思いました。佐藤先生の話を聞いて私は，｢精一杯生きよう｣と思います。 
○人間は，ものすごい行動力をもっているんだなあと思いました。その行動力は，人に喜びや幸せを与える事が

できるんだなあと思いました。人の命は有限ですが，その限られた時間を，人の幸せのために使える人は，本

当にすばらしい人なんだなあと思いました。 
○同じ宮城県で震災を経験したのに，親を亡くした中学生が沢山いて，それでも頑張っているという事が自分に

は想像できなかった。同じ宮城県の人間として，これからも｢ともに輝く未来を信じて｣頑張っていきたい。 
○改めて，震災の時の悲惨さと苦しみを思い出し，また自分達が知らなかった新しい事を知ることができたなと

思いました。こうやって震災当時の事を詳しく知る機会を作っていただき，とても良かったと思っています。 
○講演を聴いて，命の重さを感じました。それと，今，当たり前のようにしている家族や友達に感謝しなければ

と思いました。当たり前の事が当たり前じゃなくなる，何もかも失った時，私はどうするのだろうと考えたけ

ど，想像できませんでした。だから，私は，家族や友達を大切にし，感謝を伝えていきたいなと思いました。

佐藤校長先生の本を読みたいと思いました。 
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特別講演会 保護者、地域の方々からのアンケート結果(抜粋) 
 
 ○ 感動しました。もっと地域の方々に聞いてほしかったですね。 
 ○ たくましく生きるという事の大切さに共感した。 
 ○ 小学校で震災を経験した生徒達に，改めて震災から学んだことを心に刻む良い機会になったのではないか

と思います。 
 ○ とても貴重なお話を聞けてよい機会となりました。ありかとうございました。忘れてはいけない事，風化  
   させてはいけない重要性を改めて思いました。 
 ○ 貴重なお話を聞かせていただきました。ありがとうございました。 
 ○ 今回の講話を聞いて，改めて命について考えることができました。私は今，教職大学院で研修中ですが， 
   学校現場に戻ったときに，今日いただいた話をしっかり生かし，日々の教育実践に取り組んでいきたいと

思います。本日はありがとうございました。 
○ 中学生という同じ目線からの講演会はとても心に響きました。つらい思いを話していただいた事，帰宅し

てから親子でまた会話し，我が子に今からの人生に生かしてほしいと思います。また，このような講演会

を機会があれば開いてほしいと思います。 
○ 命の重さ，子ども達の力強さ，佐藤先生の子ども達を思う気持ちのすごさに感動しました。風化させては

いけない大震災のことを語り継いでいくことも，私たち大人のつとめですね。 
○ 改めて，子どもの強さ，大人が子どもを想う大切さを感じることができました。そして忘れがちになって

いる様々な事の大切さを思い出すことができました。貴重なお話ありがとうございました。 
○ 佐藤校長先生の生徒に対する非常にあたたかいお気持ちに感動しました。生徒さんたちの太鼓の演奏，機

会があれば聞いてみたいですね。貴重なお話，ありがとうございました。 
○ 子どもは地域の宝，子どもが動けば大人も動く，そして地域が再生することを改めて学びました。また， 

地域資源と子ども達を結ぶ学校の役割の重要性についても学びを深めることができました。ありがとうご

ざいました。 
○ 女川出身です。親類や知り合い，同級生の数多くの方々が亡くなりました。講話や映像からあの時の出来

事が鮮明によみがえりました。｢たくましく生きよ｣に感銘致しました。本日はありがとうございました。 
○ 学校へ→この講演会を私たち一般に公開していただき本当にありがとうございました。講演を聴かなけれ

ば分からない事がたくさんありました。生徒に｢たくましく生きよ｣の本を読ませてほしいです。講演をし

ていただいた先生の気持ちがよく分かると思います。是非，私も買って読みます。震災後，何度か雄勝に

行きましたが，この講演の内容は知りませんでした。感銘を受けました。雄勝はとてもきれいな良いとこ

ろだったので，これからも何かで応援していけたらと思っています。佐藤先生，本当にありがとうござい

ました。 
○ このような講演会を学校が公開してくれる事は本当に貴重な事であり，ありがたかったです。松陵中の生

徒が成長していける契機となるとよいですね。 
○ なんと感想を書いてよいか分かりません。あまりの感動に心が揺さぶられました。それ以上言葉がみつか

りません。大人と生徒が一緒に話を聞ける。いいですね。また企画してください。ありがとうございまし

た。 
 

※ 多くの方々に感想をいただきました。ありがとうございました。  
 



 
 
 


